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ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АТОМНАЯ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ -
ЭКСПЛУАТИРУЮЩАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 

, 1 2 июля 1996 года Вер-
ховной Радой Украины при-
нят Закон "О присоединении 
Украины к Венской конвен-
ции о гражданской ответ-
ственности за ядерный 
ущерб". Это был важный шаг 
на пути к общепринятым ци-
вилизованным отношениям 
в сфере использования 
ядерной энергии. 

Положениями Венской 
конвенции устанавливается, 
что для каждой ядерной ус-
тановки должно быть опре-
делено лицо, которое несет 
'"••о полноту ответственнос-

за возможный ядерный 
ущерб. Это лицо именуется 
"оператор". Такая юридичес-
кая норма, позволяет в каж-
дом конкретном случае точ-
но установить ответственно-
го и меру его ответственно-
сти за последствия инциден-
тов и аварий на объектах 
ядерной энергетики. 

Постановлением Кабине-
та Министров Украины от 8 

июня 1998 года №830 для всех 
ядерных установок атомных 
электростанций Украины был 
назначен единый оператор — 
Национальная атомная энерго 
генерирующая компания "Энер-
гоатом". 

После выделения Черно-
быльской АЭС из состава НАЭК 
"Энергоатом" в самостоятель-
ное предприятие неизбежно 
возникло несоответствие меж-
ду правами и ответственностью 
двух независимых субъектов. 
Имущественные права пере-
шли к вновь образованному го-
сударственному специализиро-
ванному предприятию "Черно-
быльская АЭС", а ответствен-
ность за ядерные установки ос-
талась у НАЭК "Энергоатом". 
Это несоответствие и было ус-
транено принятием Постанов-
ления Кабинета Министров Ук-
раины от 17 ноября 2001 года 
№1532 "О назначении эксплуа-
тирующей организации (опера-
тора) ядерной установки Черно-
быльской АЭС и внесении изме-

нений в Постановление Каби-
нета Министров Украины от 8 
июня 1998 года № 830". 

С этого момента ГСП "Чер-
нобыльская АЭС", как оператор 
ядерных установок, несет абсо-
лютную ответственность за 
ядерный ущерб и должна прой-
ти путь, предусмотренный дей-
ствующим законодательством, 
а именно: 

- переоформить лицензии, 
выданные ранее Чернобыльс-
кой АЭС в качестве обособлен-
ного подразделения НАЭК 
"Энергоатом"; 

-получитьлицензии, необхо-
димые для осуществления де-
ятельности по снятию с эксплу-
атации энергоблоков; 

- обеспечить страхование 
или другое финансовое покры-
тие ядерного ущерба. 

В настоящее время ведется 
работа по переоформлению и 
получению лицензий на все 
виды деятельности, осуществ-
ляемые Чернобыльской АЭС. 
Вопрос об обеспечении финан-

сового покрытия ядерного 
ущерба окончательно будет ре-
шен после принятия Верховной 
Радой Закона Украины "О граж-
данской ответственности за 
ядерный ущерб и ее финансо-
вом покрытии". 

Принимая ответственность 
за осуществление вида дея-
тельности в соответствии с це-
лями и задачами, предусмот-
ренными в Уставе предприя-
тия, руководство Чернобыльс-
кой атомной электростанции 
заявляет следующее: 

1. Высшим приоритетом в 
деятельности ГСП "Чернобыль-
ская АЭС", как эксплуатирую-
щей организации, есть гаран-
тия безопасности во время вы-
полнения основных задач пред-
приятия: снятие с эксплуатации 
1,2,3-го энергоблоков ЧАЭС и 
преобразование объекта "Ук-
рытие" в экологически безопас-
ную Систему. 

2. Решение основных задач 
производственной деятельнос-
ти эксплуатирующей организа-

ции гарантируется обеспечени-
ем максимальной экономичес-
кой эффективности использо-
вания находящихся в распоря-
жении ресурсов. 

На протяжении всех осуще-
ствляемых этапов жизненного 
цикла ядерных установок и 
объектов, предназначенных 
для обращения с радиоактив-
ными отходами, а также в пе-
риод использования ионизиру-
ющего излучения, руководство 
обязуется придерживаться та-
ких способов достижения целей 
в области качества: 

- эксплуатирующая органи-
зация обеспечивает централи-
зованное управление всеми ра-
ботами и распределение функ-
ций, ответственности, полномо-
чий между подразделениями и 
руководителями; 

- весь персонал предприятия 
и подрядных организаций руко-
водствуется в своих действиях 
и отношениях принципами куль-
туры безопасности; 

- проектировщики, изготови-

тели, поставщики оборудо-
вания, строители и другие 
организации, которые вы-
полняют работы на пред-
приятии, обязаны выпол-
нять требования норматив-
но-правовых актов и нор-
мативных документов, дей-
ствующих в Украине; 

- на предприятии ис-
пользуется такая организа-
ция работ, при которой пер-
воочередное внимание уде-
ляется предупреждению 
проблем качества путем по-
стоянного анализа и улуч-
шения качества процессов 
и/или продукции с учетом 
реализации корректирую-
щих мероприятий; 

- оценка качества вы-
полненных работ, прогнози-
рование и предупреждение 
вероятных проблем долж-
ны быть основным принци-
пом принятия каких-либо 
решений, связанных с безо-
пасностью. 

(Окончание на стр. 2) 
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ПРЕОБРАЗОВАНИЕ "УКРЫТИЯ" 
ПРОЦЕСС ТВОРЧЕСКИЙ 
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Международная конфе-
ренция в Славутиче по все-
стороннему обобщению на-
копленного опыта и изуче-
нию проблем объекта "Укры-
тие" в ходе его преобразова-
ния 6 экологически безопас-
ную систему по традиции 
собрала большое количе-
ство участников. В оргкоми-
тете сообщили, что на фо-
рум прибыло 280 человек* 
представляющих шеогь 
стран, которые вынесли на 
суд научно-технической об-
щественности 140 докладов. 

Конференцию открыл 
приветственным словом 
первый заместитель дирек-
тора — главный инженер го-
сударственного специализи-
рованного предприятия 
"Чернобыльская АЭС" Юрий 
Неретин. Он поблагодарил 
международное сообще-
ство, страны-доноры Черно-
быльского фонда "Укрытие", 
отечественных и зарубеж-
ных ученых и специалистов, 
принимающих заинтересо-
ванное участие в решении 
проблем ликвидации по-
следствий аварии на Черно-
быльской АЭС, воплощении 
в жизнь Плана осуществле-
ния мероприятий на объек-
те "Укрытие" (SIP) по преоб-
разованию его в экологичес-
ки безопасную систему. 

Слова оратора, обращен-
ные к залу, хорошо сочета-
лись с кинокадрами, запечат-
левшими исторические дни и 
месяцы строительства укры-

тия для разрушенного четверто-
го энергоблока. Фильм "Хроника 
строительства саркофага", со-
зданный творческим коллекти-
вом "Экология Медиа Группа" из 
Киева под руководством автора 
и продюсера Владимира Кузне-
цова, вызвал одобрение со сто-
роны аудитории и сам стал пол-
ноправным участником форума. 
Организаторы даже включили 
сценарный текст ленты в объем-
ный сборник тезисов докладов 
конференции. 

Чреду приветственных выс-
туплений продолжили замести-
тель директора Департамента 
ядерной энергетики Минтопэ-
нерго Украины Александр Зе-
нюк, который зачитал послание 
участникам конференции мини-
стра топлива и энергетики стра-
ны Виталия Гайдука, начальник 
Департамента МЧС — админи-
страции зоны отчуждения Вла-
димир Холоша, заместитель го-
сударственного секретаря Мини-
стерства экологии и природных 
ресурсов Украины Александр 
Смышляев, представитель Ев-
ропейской Комиссии в Украине 
Никита Константинов, предста-
витель Европейского банка ре-
конструкции и развития в Укра-
ине Александр Славис. 

Пленарную часть конферен-
ции открыл доклад Инженерной 
академии Украины (Николай 
Штейнберг и соавторы) "Черно-
быль 15 лет спустя. Причины и 
уроки". 

С докладом "Состояние 
объекта "Укрытие" в настоящее 
время и прогноз на будущее" 

выступил заместитель главного 
инженера ГСП "Чернобыльская 
АЭС" — начальник объекта "Ук-
рытие" Анатолий Гора. 

Содиректоры Группы управ-
ления проектом SIP Валерий Ку-
лишенко и Ричард Лоос предста-
вили доклад "Реализация Плана 
осуществления мероприятий на 
объекте "Укрытие" (SIP)". 

Проблемам оценки норма-
тивной и правовой базы относи-
тельно объекта "Укрытие" был 
посвящен доклад первого заме-
стителя председателя Государ-
ственного комитета ядерного ре-
гулирования В Н. Редько. 

С докладом по проблемам 
медицинского обслуживания 
работников, занятых в между-
народных проектах преобразо-
вания объекта "Укрытие" в эко-
логически безопасную систему 
и снятия с эксплуатации бло-
ков ЧАЭС, выступил городской 
голова Славутича, доктор эко-
номических наук Владимир 
Удовиченко. 

Актуальные проблемы безо-
пасного обращения с топливосо-
держащими массами "Укрытия", 
преобразования объекта в эко-
логически безопасную систему, 
перспектив создания нового кон-
файнмента осветили в своих 
докладах Александр Смышляев, 
Георгий Копчинский, Петр Кри-
вошеее. 

С большим интересом учас-
тники конференции прослушали 
сообщение действительного 
члена Национальной академии 
наук Украины, ректора НТТУ "Ки-
евский политехнический инсти-
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тут" Михаила Згуровского о пер-
спективах подготовки в Славу-
тиче специалистов для решения 
проблем преобразования 
объекта "Укрытие" и ликвидации 
последствий аварии 1986 года. 

Секционные заседания про-
водились по четырем направле-
ниям: 15 лет эксплуатации 
объекта "Укрытие"; преобразо-
вание объекта "Укрытие" в эко-
логически безопасную систему; 
радиационная безопасность, за-
щита человека и окружающей 
среды; медицинские проблемы. 

Доклады, прочитанные в 
секциях и представленные на 
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стендах, существенно усилили 
научно-технический заряд идей, 
предложенных во время пле-
нарного заседания. Многие из 
них носили откровенно заост-
ренный, полемический харак-
тер. И это придало развернув-
шейся дискуссии особую энер-
гию. Многие предложенные 
идеи и выводы могут быть пос-
ле творческого переосмысле-
ния использованы в ходе реа-
лизации плана SIP. 

По мнению многих участни-
ков, состоявшаяся международ-
ная конференция отличалась 
деловым характером и резуль-
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тативностью, убедительно 
продемонстрировала, что I 
усилия Украины и мирового і 
сообщества в деле преобра-
зования "Укрытия" в экологи-
чески безопасную систему 
приносят все более ощути-
мые результаты. Важно о т - . f 
метить, что основной гру. -
проблем на себя взяло со-*" -^ 
зданное с этой целью госу-
дарственное специализиро- ! 

ванное предприятие"Черно- j 
быльская АЭС". 

Виктор КАПУСТА 
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РЕШЕНИЕ 
IV Международной научно-практической конференции, посвященной 15-й годов-

щине завершения строительства объекта "Укрытие" 

29 ноября 2001 года г.Славутич 

15 лет назад Государ-
ственная комиссия приняла 
на техническое обслужива-
ние объект "Укрытие", возве-
денный всего за полгода над 
разрушенным четвертым 
энергоблоком Чернобыльс-
кой атомной электростан-
ции. Все эти годы наиболее 
уникальный и нестандарт-
ный объект в мире хотя и 
подвергается старению и де-
формации, но продолжает 
выполнять свою основную 
функцию, удерживая остат-
ки ядерного топлива и дру-
гих радиоактивных отходов. 

Но это не должно успока-
ивать как общественность, 
так и всех, кто причастен к 
преобразованию объекта 
"Укрытие" в безопасную си-
стему. За 15 лет сделано 
много, но сегодня мы не мо-
жем быть полностью удов-
летворены темпами, органи-
зацией, уровнем научного 
сопровождения работ на 
объекте. 

Цель нашей конферен-
ции — привлечение научно-
технического потенциала к 
решению проблем "Укры-
тия", обмен мнениями и но-
выми наработками — дос-
тигнута. Динамика, живая 
принципиальная полемика 
при обсуждении всех вопро-
сов дают основание гово-
рить, что конференция свою 
задачу выполнила. 

IV Международная на-
у ч н о - п р а к т и ч е с к а я кон-
ференция, посвященная 
15-летию завершения ра-

бот по с т р о и т е л ь с т в у 
объекта "Укрытие" : 

1. Подтверждает, что основ-
ной целью деятельности на 
объекте "Укрытие" является за-
щита персонала, населения и 
окружающей среды от опаснос-
ти ядерных и радиоактивных ма-
териалов посредством изоляции 
этих материалов, их извлечения 
и захоронения. 

2.Отмечает, что выявлены 
значительные неопределенно-
сти долгосрочного поведения 
ТСМ, прежде всего в плане их 
радиологической опасности. 
Крайне необходимо продол-
жить характеризацию ТСМ, 
расширить контроль их состо-
яния, ускорить разработку про-
гнозных моделей, приступить к 
активной демонстрации техно-
логий извлечения ТСМ с при-
менением принципиально но-
вых способов и инструментов 
а также определить критерии 
и параметры ядерной безопас-
ности объекта "Укрытие". 

3. Рекомендует ускорить 
разработку Рабочего проекта 
стабилизации строительных 
конструкций и создания путей 
безопасного доступа к местам 
производства работ, а также 
разработать концептуальный 
проект (ТЭО) безопасного кон-
файнмента не позднее осени 
2002 года. 

4. Отмечает необходи-
мость научного и проектного 
сопровождения, работ на эта-
пе реализации SIP, в процес-
се долговременГЙо«) преобра-
зования объекта/ 'Убытие" в 
экологически безопасную^ис-

тему, при снятии энергоблоков 
ЧАЭС с эксплуатации в целях 
координации всех работ, кон-
центрации решений научно-
исследовательских задач и ра-
ционального использования 
имеющихся средств. 

5. Рекомендует направить 
совместные усилия научных 
организаций, как зарубежных, 
так и отечественных, на на-
полнение конкретными норма-
тивами и определениями по-
нятие "экологически безопас-
ная система" применительно к 
преобразованному объекта 
"Укрытие", однозначно опре-
делить статус объекта. 

6. Отмечает актуальность 
разработки нормативно-мето-
дической и нормативно-регла-
ментирующей базы примени-
тельно к объекту "Укрытие", 
которая бы учитывала специ-
фику этого объекта. 

7. Считает необходимым 
продолжение работ по мони-
торингу радиоактивных аэро-
золей в объекте "Укрытие". 

8. Считает, что особое вни-
мание необходимо уделить 
контролю ингаляционных доз 
внутреннего облучения во вре-
мя проведения работ на 
объекте "Укрытие" и созданио 
полной системы косвенной до-
зиметрии внутреннего облуче-
ния. 

9. Констатирует, что ре-
зультаты анализа коренных 
причин аварии на ЧАЭС в ап-
реле 1986 года необходимо 
использовать в полной мере 
для разработки и реализации 
мер, которые могут с гаранти-
ей предотвратить повторение 

даже в малейших масшта-
бах того, что уже произош-
ло. 

10. Выражает обеспоко-
енность прогредиентным 
ухудшением качества здоро-
вья персонала объекта "Ук-
рытие", которому необходи-
мо будет в будущем выпол-
нять ответственные работы 
в неблагоприятных условиях 
воздействия радиационных 
и нерадиационных повреж-
дающих факторов окружаю-
щей среды. 

11. Рекомендует разра-
ботать четкие критерии по 
отбору персонала для вы-
полнения различных видов 
работ по преобразованию 
объекта "Укрытие" в эколо-
гически безопасную систе-
му, осуществлять каче-
ственный мониторинг состо-
яния здоровья персонала, 
проводить профилактичес-
кие, лечебные и реабилита-
ционные мероприятия на 
всех этапах производствен-
ной деятельности, разви-
вать направления приори-
тетных исследований по ми-
нимизации возможных ме-
дицинских последствий и 
создать эффективную сис-
тему медико-биологическо-
го и психофизиологическо-
го сопровождения работ на 
объекте "Укрытие". 

12. Рекомендует уско-
рить строительство реаби-
литационного центра в рам-
ках проекта SIP. 

13. Предлагает сделать 
проведение конференции 
ежегодным. 

ЧАЭС-
ЭКСПЛУАТИРУЮЩАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ 

(Начало на стр. 1) 
Руководство обязуется 

применять и усовершенство-
вать систему качества с целью 
достижения уверенности в 
том, что осуществляемые 
виды деятельности отвечают 
нормам, правилам и стандар-
там безопасности. Программа 
гарантии качества основыва-
ется на требованиях между-
народных и национальных 
стандартов к системам каче-
ства. С целью достижения и 
постоянного улучшения каче-
ства, одновременно с повы-
шением безопасности, во вре-
мя разработки и внедрения 
программы гарантии качества 
руководство обязуется: 

- строго придерживаться 
требований законодатель-
ства Украины, правил, норм и 
стандартов безопасности в 
атомной энергетике; 

-учитывать рекомендации 
Международного агентства 
по атомной энергии, изложен-
ные в Сводах положений и ру-
ководства по безопасности 
атомных станций; 

- прилагать все усилия к 
выполнению приказов и ука-
заний Министерства топлива 
и энергетики, государствен-
ных органов регулирования 
ядерной и радиационной бе-
зопасности. 

Руководство предприятия 
осознает требования обще-
ства и берет обязательства 
относительно гарантии ядер-
ной и радиационной безопас-
ности, защиты окружающей 
среды во время осуществле-
ния на площадке ЧАЭС видов 

деятельности, где возможен 
риск опасного влияния на 
персонал, население, окру-
жающую среду. Соблюдение 
условий выданных лицензий 
и разрешений в сфере ис-
пользования ядерной энер-
гии — обязательное условие 
для руководителей любого 
уровня, персонала предпри-
ятия и подрядных организа-
ций. 

Безопасный переход 
энергоблоков на этапы сня-
тия с эксплуатации и преоб-
разование объекта "Укры-
тие" в экологически безопас-
ную систему будет осуще-
ствляться на основе мирово-
го и национального опыта, 
методом последовательных 
преобразований сооруже-
ний, технологических сис-
тем, процессов и изменения 
структуры управления про-
изводством. Эффективно 
действующая система каче-
ства может придать уверен-
ности руководству эксплуа-
тирующей организации, 
органам, которые осуществ-
ляют наблюдение и инспек-
тирование, обществу в том, 
что все мероприятия и рабо-
ты, выполняемые на пло-
щадке Чернобыльской АЭС, 
проводятся в соответствии с 
установленными требовани-
ями и в контролируемых пре-
делах, с документальным 
подтверждением принятых 
решений и выполнения зап-
ланированных работ. 

Информационно-
представительская 

служба ГСП"ЧАЭС" 

Г 
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СПОРИЛИ, СПОРИЛИ... 
4 декабря состоялась 36 сессия 
городского совета 23-го созыва 

ПЕРЕПИСКА ПО ПОВОДУ 
Играя в снежки с законодательством, можно получить 

огромный ком проблем... 

Из деловой переписки 
последнего времени созыв 

Минтруда (Овчаренко П.П.)— 

Письмо первое 
Главе Администрации 

Президента Украины В.Лит-
вину—от постоянного пред-
ставителя Президента Укра-
ины на Чернобыльской АЭС 
А.Антропова. 

'Уважаемый Владимир Ми-
хайлович! 

В настоящее время на 
Чернобыльской АЭС планиру-
ется сокращение персонала, 
связанное с изменением со- , 
стояния станции. 

Законом "О внесении из-
менений в некоторые законы 
Украины в связи с закрытием 
Чернобыльской атомной элек-
тростанции" (апрель 2001 г.) 
предусмотрены выплаты всем 
работникам, подлежащим 
увольнению, на уровне 100% 
средней заработной платы на 
протяжении 120 календарных 
дней, 75% — на протяжении 
одного месяца, 50%—на про-
тяжении 13 месяцев. Право на 
получение таких выплат пре-
дусмотрено для тех, кому не 
будет предложена работа. При 
этом статья 7 Закона "О заня-
тости населения" предусмат-
ривает предложения работы с 
учетом следующих критериев: 
соответствие специальности, 
квалификации, образованию, 

fw , а также уровень оплаты дол-
жен быть на среднем уровне в 
отрасли соответствующей об-
ласти. 

В мае текущего года на 
станции произведено увеличе-
ние оплаты труда, и в настоя-
щее время ее средний уро-
вень в отрасли области со-
ставляет около 1 6 0 0 гривен 
Уровень оплаты труда на 
предприятиях зоны отчужде-
ния и в г.Славутиче составля-
ет 200 — 800 гривен. После 
увольнения с ЧАЭС предложе-
ния работы с таким уровнем 
оплаты труда будет восприни-
маться работниками чрезвы-
чайно отрицательно,и полто-
ра года уволенные работники 
работать не будут, получая 
при этом выплаты на доста-
точно высоком уровне. 

Это отрицательно скажет-
ся на социально-психологи-
ческой обстановке в регионе. 

у Избежать этого позволило бы 
принятие следующей право-
вой нормы. 

В случае предоставления 
работнику, увольняющемуся 
по сокращению в связи с зак-
рытием Чернобыльской АЭС, 
работы с более низким уров-
нем заработной платы, чем по-
мощь по безработице, предус-
мотренная Законом Украины 
"О внесении изменений в не-
которые законы Украины в свя-
зи с закрытием Чернобыльс-
кой атомной электростанции", 
производить доплату за счет 
средств, которые выделяются 
на выполнение этого Закона. 

Такое решение сократит 
объем дополнительного фи-
нансирования для реализации 
закона от 26.04.01 г, не при-
ведет к резкому обострению 
безработицы, а в итоге—к со-
циальной напряженности. 

Прошу Вас дать поручения 
соответствующим подразделе-
ниям Администрации Прези-
дента провести анализ этой 
правовой нормы и внесения со-
ответствующих предложений". 

(Поступило в канцелярию 
Администрации 2 октября 
2001 г.) 

Письмо второе 
(за подписью государствен-

ного секретаря Кабинета Ми-
нистров Украины В.Яцубы) 

"К письму Администрации 
Президента Украины от 

| 02.11.2001г. №02-02/2935 
Н Ш Я Ш Н Н В И Н Н Я И М М Я М М Ш 

Минфин (Каленскому М.М.) 
Минтопэнерго (Пушкину В. А.) 
Минэкономики (Першину В. Л.) 
МЧС (Луцко B.C.) 
Минюст (Лавриновичу А. В.) 

Прошу рассмотреть предло-
жения постоянного представите-
ля Президента Украины на ЧАЭС 
А.Антропова и определиться от-
носительно возможности их реа-
лизации. В случае необходимос-
ти внести на рассмотрение Каби-
нета Министров Украины согласо-
ванный проект правительственно-
го решения. 

О результатах проинформиро-
вать Администрацию Президента 
Украины, А.С.Антропова и Каби-
нет Министров". 

(15 ноября 2001г.) 

Письмо третье 
Государственному секрета-

рю Министерства труда и соци-
альной политики П. Овчаренко— 
от председателя профсоюзного 
комитета Чернобыльской АЭС 
А.Лыча. 

"О письме представителя 
Президента Украины на ЧАЭС 
А.Антропова 

Предложения постоянного 
представителя Президента Укра-
ины на Чернобыльской АЭС отно-
сительно размеров помощи по 
безработице противоречат об-
щим принципам общеобязатель-
ного государственного социально-
го страхования, а именно: ст.23 
Закона Украины "Об общеобяза-
тельном государственном соци-
альном страховании на случай 
безработицы" и ст. 12 Закона Ук-
раины "Об общих принципах 
дальнейшей эксплуатации и сня-
тия с эксплуатации Чернобыльс-
кой АЭС и преобразования раз-
рушенного четвертого энергобло-
ка этой АЭС в экологически безо-
пасную систему". Застрахован-
ным лицам, указанным в частях 
первой и второй ст. 22 Закона Ук-
раины "Об общеобязательном 
государственном социальном 
страховании на случай безрабо-
тицы", работникам Чернобыльс-
кой АЭС, которые высвобождают-
ся с работы в связи с досрочным 
снятием Чернобыльской АЭС с 
эксплуатации, гарантируется пра-
во на получение помощи по без-
работице в размере 100 процен-
тов средней заработной платы на 
последнем месте работы (рассчи-
танной за год) на протяжении 120 
календарных дней, 75 процентов 
— на протяжении 30 последую-
щих календарных дней и 50 про-
центов — на протяжении 390 пос-
ледующих календарных дней при 
условии их регистрации в государ-
ственной службе занятости как 
безработных. Помощь по безра-
ботице по самому существу дол-
жна оказываться именно безра-
ботным. А не работникам. 

Предложения постоянного 
представителя Президента Укра-
ины на Чернобыльской АЭС, на-
правленные на внесение измене-
ний в действующие законы Украи-
ны относительно вопросов занято-
сти и размеров оказания помощи 
по безработице, приведут к нару-
шению ст.22 Конституции Украины, 
в которой предусмотрено, что при 
принятии новых законов или вне-
сении изменений в действующее 
законодательство не допускается 
сужение содержания и объема су-
ществующих прав и свобод. 

Принимая во внимание выше-
сказанное и беря в расчет пред-
ложение профсоюзного комитета 
ЧАЭС относительно рассмотре-
ния вопроса увольнения работни-
ка атомной станции производи-
тельного возраста по сокращению 
штата как чрезвычайной ситуа-
ции, считаем нецелесообразным 
дальнейшее рассмотрение дан-
ного вопроса. л ' ^ 

На наш взгляд, необходимо 
сконцентрировать внимание на 
решении вопроса государствен-

ного инвестирования создания 
новых рабочих мест за счет эко-
номии бюджетных средств при 
выплате по безработице". 

(28 ноября 2001 г.) 

Письмо четвертое 
И.о. директора Государ-

ственного департамента ядер-
ной энергетики Минтопэнерго 
Украины В. Чеброву—от перво-
го заместителя директора, 
главного инженера ГСП "Черно-
быльская АЭС" Ю.Неретина. 

"Относительно предложе-
ния постоянного представите-
ля Президента Украины... 

Проанализировав предложе-
ния постоянного представителя 
Президента Украины на ЧАЭС 
А.Антропова по принятию право-
вой нормы относительно доплаты 
работникам ЧАЭС, уволенным в 
связи с закрытием Чернобыльской 
АЭС, в случае предоставления им 
работы с уровнем заработной пла-
ты более низким, чем размер по-
мощи по безработице, считаем это 
нецелесообразным, так как это 
противоречит общим принципам 
общеобязательного государствен-
ного социального страхования, а 
именно: статье 23 Закона Украи-
ны "Об общеобязательном госу-
дарственном социальном страхо-
вании на случай безработицы", 
статье 12 Закона Украины "Об об-
щих принципах дальнейшей эксп-
луатации и снятия с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС и преобразо-
вания разрушенного четвертого 
энергоблока этой АЭС в экологи-
чески безопасную систему" и на-
правлениям обеспечения социаль-
ной защиты работников ЧАЭС, оп-
ределенным Президентом Украи-
ны Л.Д.Кучмой. 

Кроме того, в случае реализа-
ции предлагаемых предложений 
это приведет к социальному на-
пряжению в трудовых коллекти-
вах, где будут работать высвобож-
денные работники ЧАЭС. 

Администрация ЧАЭС, с це-
лью минимизации высвобожде-
ния трудоспособного персонала 
не пенсионного возраста, намере-
на продолжать работу по высво-
бождению работающих пенсионе-
ров с предоставлением социаль-
ной защиты согласно Постановле-
нию Кабинета Министров Украи-
ны от 13 сентября 2001 г. № 1155 
"Об установлении ежемесячной 
доплаты к пенсии неработающим 
пенсионерам, высвобожденным в 
связи с закрытием Чернобыльс-
кой АЭС". 

(29 ноября 2001 г.) 

Пока письма движутся по вы-
соким кабинетам, чтобы сомкнуть 
круг деловой переписки, предсе-
датель профкома ГСП "Черно-
быльская АЭС" Алексей Лыч 
прокомментировал ситуацию по 
местному телевидению. 

— Это вопрос не новый, он 
поднимался еще в 1997 году, ког-
да администрацией Чернобыльс-
кой станции принималось реше-
ние о сокращении численности 
персонала и за порогом предпри-
ятия могли оказаться 1700 работ-
ников, — сказал, в частности, 
Алексей Васильевич. — Тогда 
прорабатывались различные воз-
можные варианты оказания помо-
щи сокращаемому персоналу, в 
том числе рассматривалась воз-
можность доплаты предприятием 
работнику в случае, когда он пе-
реходил на нижеоплачиваемую 
работу. С точки зрения экономи-
ки такой подход имел право на су-
ществование, потому что в нашем 
регионе уровень зарплаты на АЭС 
и на других предприятиях разный. 
В то время такой подход был оп-
равдан. Сегодня же, считаю, мы 
должны сконцентрировать внима-
ние на решении совсем другой 
проблемы. И мы, в том числе биз-
нес-инкубатор профкома, эту про-
блему пытаемся решить. 

Мы заявили о своей позиции: 
не допустить увольнения работни-
ков по сокращению. Увольнение 

рассматривается нами как 
чрезвычайная ситуация. С по-
мощью бизнес-инкубатора со-
здано 40 рабочих мест, что 
позволило уже сэкономить 1 
миллион гривен государствен-
ных средств, — продолжает 
А.Лыч. — Пока что зарплата 
здесь невысокая, но люди ве-
рят в будущее. Они понимают, 
что имеют гарантированную 
перспективу на достаточно 
длительное время. 

Возвращаясь к предложе-
нию представителя Президен-
та на ЧАЭС, председатель 
профкома заявил: 

— Надо концентрировать 
внимание не на том, каким об-
разом заставить безработных 
работать, а на том, чтобы со-
кратить количество безработ-
ных, которые могут появиться 
в Славутиче. Надо концентри-
ровать внимание на возможно-
сти инвестирования государ-
ством создания новых рабочих 
мест. 

По мысли А.Лыча, предло-
жение представителя Прези-
дента противоречит ряду зако-
нодательных актов о труде. 

— Права работников, 
увольняемых с Чернобыльс-
кой АЭС, оговорены как в за-
коне об обязательном соци-
альном страховании на случай 
безработицы, так и в законе о 
принципах дальнейшей эксп-
луатации и снятия с эксплуа-
тации ЧАЭС. Попытка внести 
изменения в данные законы 
фактически противоречит Кон-
ституции Украины. Поэтому мы 
обсудили ситуацию на заседа-
нии президиума профсоюзной 
организации и подготовили 
письменный ответ на обраще-
ние представителя Президен-
та. Я не могу указывать пред-
ставителю Президента, но у 
нас была выработана проце-
дура по планированию совме-
стных действий, касающихся 
обеспечения социальных 
льгот и гарантий для наших ра-
ботников. Мы бы хотели, что-
бы такая процедура соблюда-
лась и дальше, независимо от 
того, в каком ранге человек 
работает на Чернобыльской 
АЭС. Первично любое предло-
жение должно обсуждаться в 
коллективе ЧАЭС, и когда уви-
дим, что оно действительно на-
правлено на улучшение поло-
жения, принимать по нему 
взвешенное решение. Думаю, 
что данное предложение не 
подлежит дальнейшему об-
суждению на высоком уровне. 

С мнением председателя 
профкома практически совпа-
дает мнение представителя 
администрации. Заместитель 
директора Ирина Митичкина 
на социально-производствен-
ном совещании ГСП "Черно-
быльская АЭС" объяснила: 

— Сейчас не время изме-
нять законы или подзаконные 
акты, касающиеся работников 
Чернобыльской АЭС. Обста-
новка стабилизировалась, и не 
хотелось бы, чтобы люди не-
рвничали. Например, пенсио-
неры. Они могут подумать: если 
в этой стране так быстро меня-
ются законы, то где гарантии, 
что им будут стабильно выпла-
чивать установленные доплаты 
к пенсиям? Пусть все работни-
ки станции знают: администра-
ция и профсоюзный комитет бу-
дут стоять на том, чтобы все со-
циальные гарантии и льготы 
были сохранены. Работа по их 
созданию была проведена до-
статочно большая... 

...Запечатывая в конверт 
почти гамлетовские вопросы 
"Менять или не менять?", во-
истину приходится рассчи-
тывать на шекспировскую 
проницательность тех, кто 
на них ответит. 

Виктор КАПУСТА 

На сессии были рассмот-
рены вопросы принятия в ком-
мунальную собственность 
территориальной общины 
Славутича общежития СДПЧ-
15, перечисления штрафов, 
взимаемых с юридических и 
физических лиц Славутичским 
городским судом на специаль-
ный субсчет суда с целью ис-
пользования их для укрепле-
ния материально-технической 
базы и других потребностей 
суда, а также земельные воп-
росы. Последний вопрос выз-
вал особые споры присутству-
ющих на сессии депутатов. В 
частности, из 18 выставленых 
на рассмотрение сессии 
объектов депутаты обсудили 
12, причем решение по двум 
из них — земельный участок 
под здание храма религиоз-
ной общины "Свидетели Иего-
вы" и кафе "Ромашка" — от-
ложено до полного изучения 
проблемы. 

Чрезвычайно бурно про-
шло также обсуждение вопро-
са о предоставлении прилега-
ющих к коттеджам земельных 
участков, выкупленных на аук-
ционах. Особое недоумение 
— почему эти вопросы пред-
варительно не были рассмот-
рены в депутатских комисси-
ях? — возникло у депутатов 
горсовета Владимира Щерби-
ны и Игоря Почепа. 

Горсовет также утвердил 
новые коэффициенты аренд-
ной платы за пользование 
землей относительно ставки 
земельного налога: для про-
мышленных предприятий— 3, 
для непроизводственных 
нужд — 5, для малых архитек-
турных форм, предназначен-
ных для коммерческой дея-
тельности, —15, для автозап-
равочных станций — 25. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

СКАЗАТЬ "НЕТ" 
ВРЕДНЫМ ПРИВЫЧКАМ 
— такова цель месячника 
"Молодое поколение выбирает здоровье", 
который проходил в течение ноября в 
Славутиче 

Все мероприятия месяч-
ника были разделены по 
декадам и тематике на три 
основных блока. 

Первый блок (5 — 10 но-
ября) проходил под деви-
зом "Учись быть здоровым". 
В его рамках специалисты 
городской медико-санитар-
ной части и социально-пси-
хологического центра про-
читали в учебных заведе-
ниях города цикл лекций, 
посвященных, во-первых, 
предупреждению подрост-
кового и детского травма-
тизма, во-вторых, профи-
лактике наркомании и алко-
голизма в молодежной сре-
де. Третьей важнейшей со-
ставляющей лекционного 
курса стали выступления 
специалиста по венеричес-
ким заболеваниям. В дос-
тупной, откровенной, но аб-
солютно корректной форме 
старшеклассникам были 
сообщены сведения о ви-
дах, клинических особенно-
стях, путях передачи венза-
болеваний, а также спосо-
бах защиты от них. Кроме 
того, учащимся был прочи-
тан ряд лекций о СПИДе. 

Второй блок (11 — 20 
ноября) имел несколько 
спорный девиз — "Школа — 
территория, свободная от 
табака и наркотиков". В 
ходе этой части месячника 
специалисты отделов по 
делам семьи и молодежи и 
образования провели рей-
ды, направленные на пре-
дупреждение курения на 
территориях школ, 
спортивных площадках, в 
школьных туалетах и т.д. К 
сожалению, как отметила 
специалист отдела образо-
вания по работе с вне-
школьными учреждениями 
Алла Игнатова, подобные 
рейды способны дать лишь 
временный эффект, по-
скольку разогнанные в день 
рейдов "курительные тусов-
ки" неизменно возникали на 
прежних местах в последу-
ющие дни. Гораздо более 
эффективными являются 
родительские собрания, на 
которых выступили нарко-
логи, психологи, сотрудни-
ки детской криминальной 
милиции. По мнению Аллы 
Владимировны, чрезвычай-

но действенной оказалась 
мобильная бригада Дворца 
детского творічества: под-
ростки в игровой форме 
рассказали сверстникам о 
ВИЧ-инфекции и путях ее 
передачи, вреде курения и 
наркотиков, экологическом 
здоровье, сообщили стати-
стику заболеваемости, рас-
пространения вредных 
привычек и пр. Кроме того, 
во Дворце детского творче-
ства работала видеогости-
ная, где школьники могли 
просмотреть видеофильм 
о судьбах алко- и наркоза-
висимых, созданный до-
нецкой общественной орга-
низацией, а также обсудить 
его в неформальной обста-
новке. 

Третий блок (21 — 30 
ноября) проходил под де-
визом "Спорт, здоровье, 
молодость — это для нас". 
В его рамках в школах про-
шли дни ДЮСШ. Закончил-
ся месячник традиционной 
общегородской дискотекой 
"Молодежь против СПИДа". 
Дискотека проходила по 
инициативе городского от-
дела по делам семьи и мо-
лодежи при содействии 
Славутичской городской 
организации Всеукраинско-
го политического объеди-
нения "Жінки за майбутнє". 
В дискотеке приняло учас-
тие более 500 человек. 

Размышления 
постфактум 

Месячник закончился. 
Можно игнорировать его 
результаты. Можно гово-
рить о бесполезности пред-
принятых мер и проведен-
ных мероприятий. Но лю-
бой здравомыслящий че-
ловек понимает — подоб-
ная работа нужна. Тем бо-
лее что "наши детки" бла-
гополучно продолжают по-
треблять никотин, алко-
голь, наркотики. Тем более 
что приобретение двух 
первых составляющих не 
представляет в Славутиче 
— несмотря на все украин-
ские законы! — особого 
труда. Тем более что сле-
дующий, 2002-й, год объяв-
лен в Украине годом борь-
бы со СПИДом... 

Майя РУДЕНКО 
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НА СЛУЖБУ ДО ЗБРОЙНИХ СИЛ Шановні виборці, воїни, 
захисники Вітчизни! 

Ha порозі — День Збройних сип України. Свято воїнів, 
наших захисників. Військо України має славетну історію, 
овіяну подвигами з часів Київської Русі, Запорізької Січі і до 
наших днів. 

Шановні друзі! З професійним святом! 
Тепла, затишку і миру. 

З повагою 
29.11.2001 народний депутат України Іван Кірімов 

ОТКРЫВАЙТЕ ДВЕРИ: 
ПЕРЕПИСЬ ПРИШЛА 

С 5 по 14 декабря проводится Всеукраинская перепись населе-
ния. Как сообщил начальник Славутичского городского отдела внут-
ренних дел Алексей Гребец, все переписчики снабжены специаль-
ными нагрудными карточками с фотографиями, в которых указаны 
их фамилия, имя и отчество. Списки всех переписчиков есть в де-
журной части отдела внутренних дел, и если у горожан возникают 
какие-либо сомнения в отношении личности человека, представив-
шегося переписчиком, они могут обратиться за справками по номе-
ру: 2-15-41 или "02", где любой сотрудник дежурной части, сверив-
шись с имеющимся документом, подтвердит или опровергнет право 
данного человека входить в ваше МвСлье. Алексей Гребец также на-
помнил, что по закону о переписи населения граждане не имеют пра-
ва отказываться от ее прохождения. С другой стороны, все данные, 
которые они пожелают сообщить, должны приниматься переписчи-
ком на веру, без требования последним каких-либо документов. 

Позаботились в городском отделе и о безопасности самих пере-
писчиков. В тех случаях, когда переписчику необходимо будет посе-
тить одну их так называемых проблемных (подучетных) семей, его 
будет сопровождать специально прикрепленный работник милиции. 

Майя РУДЕНКО 

ПОПРОБУЕМ 
ОКУЛЬТУРИТЬ 

СВОЙ ДОМ 
На состоявшейся 4 декаб-

ря 36-й сессии Славутичского 
городского совета 23-го созы-
ва была презентована про-
грамма, созданная по инициа-
тиве городского головы Влади-
мира Удовиченко, "Зроби свій 
дім щасливим та красивим". 
Руководителем проекта назна-
чен В.Куц — психолог социаль-
но-психологического центра, 
координаторы проекта—заве-
дующий отделом по делам се-
мьи и молодежи Славутичско-
го горисполкома Т. Бойко и ме-
неджер-директор социально-
психологического центра В. 
Одиница. Длительность проек-
та — 13 месяцев, с ноября 
2001-го по декабрь 2002 года. 
Его деятельность будет осу-
ществляться в рамках про-
граммы "Здоровые города". 

Главной целью разворачи-
ваемой программы является 
объединение усилий горожан 
вокруг идеи создания положи-
тельного социально-психоло-
гического климата в Славути-
че: предполагается, что он 
будет содействовать улучше-
нию социальной среды, бла-
гоустройству городской терри-
тории, повышению общей 
культуры, формированию у 
молодежи любви к "городу-
дому". Авторы и разработчи-
ки проекта приглашают к со-
трудничеству всех заинтере-
сованных славутчан. 

Сделать это можно будет 
следующим образом. С нояб-
ря по май следующего года 
горожане приглашаются к уча-
стию в выработке Кодекса жи-
теля города, который будет 
торжественно принят в день 
15-летия Славутича. Свои 
предложения славутчане мо-
гут внести в городской отдел 
культуры, на общественное 
телевидение "Славутич", а 
также в нашу газету. Предпо-
лагается, что в городе в кон-
це концов будет создан банк 
идей жителей по благоустрой-
ству города и укреплению по-
рядка. Предполагается также 
проведение конкурсов и анти-
конкурсов на лучший (худший) 
дом, подъезд, двор, квартал, 
организацию, предприятие. 
Кроме того, администрация 
города приглашает славутчан 
к разработке документа "Сан-
кции ответственности" для 
должностных лиц и жителей 
города — за нанесение вреда 
делу его благоустройства. В 
рамках программы предпола-

гается введение новых тради-
ций, в частности провозгла-
шение апреля месячником 
родного города "Мій Дім — 
місто Білого Ангела", прове-
дение ежегодной акции для 
первоклассников "Вырасти 
свое дерево" и другие. 

Программой предусмотре-
но проведение круглых сто-
лов, семинаров-практикумов 
для практических психологов, 
социальных педагогов, класс-
ных руководителей, воспита-
телей, руководителей пред-
приятий и организаторов по 
вопросам психо-социальной 
реабилитации жителей горо-
да и в особенности молодого 
поколения. Руководители 
предприятий и организаций 
Славутича станут участника-
ми семинара "Деловое обще-
ние". Все указанные группы 
будут обучены навыкам рабо-
ты в коллективе и основам 
конфликтологии. 

С середины января теку-
щего года в Славутиче начнет 
работу "горячий телефон", по-
звонив по номеру которого 
(номер сейчас определяет-
ся), любой житель города мо-
жет указать на имеющиеся 
недостатки и подсказать вы-
ход из тех или иных неблагоп-
риятных для городской жизни 
ситуаций. Предполагается 
также, что во время больших 
общегородских праздников 
ОТВ "Славутич" будет прово-
дить эфир по принципу "скры-
тая камера". 

В результате реализации 
программы, считается, жите-
ли города получат практичес-
кую, психологическую по-
мощь в формировании поло-
жительного отношения к 
себе, своим соседям, окружа-
ющему миру — вследствие 
коррекции их психо-социаль-
ного состояния. Кроме того, 
работники социальной сферы 
(учителя, воспитатели, 
школьные психологи и дру-
гие) получат необходимую 
методическую литературу. 
Результатом также должно 
стать выработка системы 
санкций по отношению к фи-
зическим и юридическим ли-
цам, которые вредят порядку 
и благоустройству города, а 
также программы профилак-
тики социальных форм пове-
дения среди несовершенно-
летних. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО" 

Два місяці тривала робота 
призовної комісії в Славутичі. 
Згідно з розпорядженням 
міськвиконкому, її було розпо-
чато з 1 жовтня і завершено 
ЗО листопада. 

Призов осінь-2001 прой-
шов організовано, згідно із за-
коном . Активну участь у роботі 
призовної комісії беруть її чле-
ни під головуванням заступни-
ка міського голови Жигало В.К. 
Засідання призовної комісії 
проходять організовано і 
згідно із планом. Справи сто-
совно призову, надання 
відстрочок чи звільнення від 
призову розглядаються кожна 
індивідуально, уважно вивча-
ються всі необхідні докумен-
ти всіма членами призовної 
комісії. 

Медичний огляд призов-
ників пройшов організовано, 
на високому професійному 
рівні. Завдяки медперсоналу 
СМСЧ-5 під керівництвом Ши-
ленка В.М. були відібрані для 
служби в Збройних силах Ук-
раїни дійсно здорові юнаки. 
Решта призовників, що мають 
будь-які захворювання, ре-

тельно обстежені. За результа-
тами обстеження зроблені вис-
новки щодо їх придатності до 
служби в армії. 

Незважаючи на те, що охо-
чих служити в Збройних силах 
України побільшало, мають 
місце випадки злісного ухилен-
ня від проходження призовної 
комісії. На протязі декількох при-
зовів, незважаючи на прийняті 
заходи, не з'являються на при-
зовну комісію слідуючі призовни-
ки: 

Марков Григорій Петрович, 
1979 р.н., проживає за адресою: 
Таллінський, 7/42; 

Уманець Роман Ігорович, 
1980 р.н., Тбіліський, 3/41; 

Кир'яков Кирило Сергійович, 
1982 р.н., Бакинський, 5/54; 

Медведев Денис Геннадійо-
вич, 1979 р.н., Вільнюський, 6/37; 

Лисенков Валерій Володими-
рович, 1983 р.н., Київський, 5/26; 

Толмачов Владислав Ігоро-
вич, 1980 р.н., Київський, 7/89; 

Мартиненко Валентин Івано-
вич, 1977 р.н., Чернігівський, 12/ 
54; 

Фомін Денис Вячеславович, 
1978 р.н., Бакинський, 22/2; 

Багнюк Андрій Олександро-
вич, 1978 р.н., Бакинський, 5/20. 

Велику допомогу в розшуку 
цих юнаків надає міський відділ 
внутрішніх справ на чолі з підпол-
ковником міліції Гребцем О.А. 

Доброю традицією стали 
урочисті проводи призовників 
до лав Збройних сил України. 
Так, 2 листопада юнаків з цією 
визначною подією в міському 
кіно-концертному комплексі 
вітали представники міськви-
конкому, ветерани війни та 
представники громадських 
організацій. Настоятель Свято-
Іллінської церкви отець Іоан ос-
вятив майбутніх вояків і наголо-
сив, що ратна служба нелегка, 
проте необхідна і почесна. 
Відділ у справах сім'ї та молоді, 
який очолює Бойко Т.О., крім по-
дарунків (альбоми для фото), 
підготував змістовну програму 
за участю художніх колективів 
міста. 

Перші новобранці були 
відправлені до обласного 
збірного пункту 12 листопада. 
На протязі листопада було ще 
5 відправок. Усього пішли слу-
жити до лав Збройних сил Ук-

раїни ЗО юнаків міста. 
Забезпечення автотранс-

портом було покладено на 
ПРП AT "АТАСС". Завдяки ке-
рівництву цього підприємства 
та високому професіоналізму 
водіїв доставка новобранців 
до збірного пункту проходила 
швидко, вчасно і, головне, без 
пригод. 

Станом на 25 листопада 
по Славутичу призвано і 
відправлено до війська ЗО 
юнаків, що складає майже 
100 відсотків до плану. Спи-
сано в запас за станом здо-
ров'я 50 чоловік. Судимих — 
8, тих, що виповнилось 25 
років, — 2 чоловіки. 

Отже, призов осінь-2001 
пройшов успішно. У подаль-
шому колектив міського 
військового комісаріату буде 
прикладати максимум зусиль, 
щоб забезпечити якісну підго-
товку та відбір молодого по-
повнення для комплектуван-
ня Збройних сил України. 

Славутицький міський 
військовий комісар 

майор І.І. МОЙСА 

НЕПРАЗДНИЧНЫЕ РАЗМЫШЛЕНИЯ 
В ПРАЗДНИЧНЫЙ ДЕНЬ 

Случайное уничтожение рос-
сийского "Ту-154" украинской 
ракетой во время учений ПВО 
снова высветило проблемы 
украинских Вооруженных сил. 
Недостаточное образование 
у солдат, устаревшее обору-
дование, слабое финансиро-
вание и вялотекущая армей-
ская реформа — все это 
очень характерно для украин-
ской армии. Сегодня Воору-
женные силы лишь условно 
боеспособны,предупрежда-
ют эксперты. Только треть 
всего вооружения можно на-
звать относительно совре-
менным, однако оно не име-
ет ничего общего с совре-
менными мировыми дости-
жениями. Особенно безна-
дежно состояние морского 
флота. Как считает бывший 
председатель Совета по на-
циональной безопасности и 
обороне Владимир Горбу-
лин, в ремонте с постановкой 
в сухой док нуждаются почти 
все корабли Черноморского 
флота. Едва ли лучше выг-
лядит положение в военной 
авиации: здесь к полетам 
пригодно менее половины из 
примерно 900 боевых ма-
шин. Смазочные масла и 
бензин сплошь и рядом яв-
ляются дефицитом. Чтобы 
сократить издержки, проти-
вовоздушная оборона Укра-
ины практикует слежение 
при помощи радаров за граж-
данскими воздушными суда-
ми, об этом в последнее вре-
мя сообщают пилоты пасса-
жирских самолетов. На недо-

статочное финансирование ар-
мии эксперты указывают уже 
давно, однако воз и ныне там. 
Реакция правительства после-
довала только после катастро-
фы 4 октября. Оно выделило 
Министерству обороны на этот 
год дополнительно 173 млн. 
гривен (почти 33 млн. долла-
ров). Кроме того, предполагает-
ся увеличить денежное доволь-
ствие солдат и офицеров при-
мерно на 50%. Первоначально 
в бюджете этого года на обо-
ронные нужды было предусмот-
рено лишь 517 млн. долларов 
— это 1,3% официального ВВП. 
Денег заметно не хватает ни на 
подготовку более 300 тыс. во-
еннообязанных и 90 тыс. граж-
данских лиц, ни на техническую 
модернизацию.Однако эти про-
блемы имеют только частично 
местное происхождение. При-
чина: после распада Советско-
го Союза Киеву досталось не-
легкое наследство. В Украине 
осталось более 4 тыс. ядерных 
боеголовок, стратегические 
бомбардировщики "Ту-160" и 
"Ту-95", более 130 шахт для 
межконтинентальных ракет и 
почти треть советского военно-
промышленного комплекса. 
Оборонный сектор с его 700 
предприятиями и примерно 2 
млн. рабочих мест был одной из 
важнейших отраслей промыш-
ленности. Если транспортиров-
ка атомного оружия, а также 
уничтожение бомб и ракетных 
шахт согласно договору от 1 
июля 1996 года финансирова-
лись, по большей части, Соеди-
ненными Штатами, то с пробле-

мами конверсии Киев остался 
один на один. Надежды на ин-
тенсивное военно-техническое 
сотрудничество с Западом не 
оправдались. Страны НАТО 
после длительных дискуссий о 
новом транспортном самолете 
остановились под давлением 
европейской авиационной про-
мышленности на самолете "А-
400М" концерна "Airbus" и тем 
самым отказались от украинс-
ко-российского проекта "Ан-70". 
Только сейчас на эти самоле-
ты нашелся покупатель — Ки-
тай, переговоры с Пекином уже 
ведутся. Украина до сих пор 
также не получала заказов на 
техобслуживание и модерниза-
цию старых советских систем, 
которые все еще находятся на 
вооружении в новых государ-
ствах-участниках НАТО.Также 
медленно до последнего дня 
развивалось сотрудничество с 
Россией. Отказ Киева от учас-
тия в военном союзе СНГ, а 
также успешное сотрудниче-
ство Украины с НАТО в рамках 
программы "Партнерство ради 
мира", которое в 1997 году пос-
ле подписания хартии достиг-
ло своей высшей точки, стали 
важными основаниями для 
сдержанного поведения Моск-
вы. Только с середины прошло-
го года, когда в украинской 
внешней политике произошел 
поворот в сторону Востока, с 
соседней страной снова нала-
дилось тесное военное сотруд-
ничество. На международных 
рынках на сегодняшний день 
смогли обосноваться лишь еди-
ницы из украинских оборонных 

предприятий. Конкурентоспо-
собны только завод по произ-
водству ракет и конструктор-
ское бюро "Пивденне", а так-
же авиастроительный завод 
Антонова. Первые — в рам-
ках программы "Sea Launch", 
в которой участвуют также 
американский концерн "Бо-
инг", британско-норвежская 
"Kvaerner Group" и российский 
консорциум "Энергия", — по-
ставляют ракеты-носители 
для спутников. Таким образом, 
Киеву остается только прода-
вать оружие в страны "третье-
го мира". А ведь во второй по-
ловине 90-х годов Украина 
могла попасть в десятку самых 
крупных экспортеров оружия в 
мире. Однако последний 
большой заказ на поставку 
320 танков в Пакистан — это 
дела давно минувших дней.В 
1991 году Украине достались 
в наследство около 780 тыс. 
военнослужащих и 6500 тан-
ков. Сегодня их почти вдвое 
меньше. Уже через 4 года 
срок воинской службы будет 
сокращен с 18 до 12 месяцев, 
а количество солдат срочной 
службы уменьшится до 70% 
от численности всего персо-
нала. Самое позднее, к 2015 
году Киев намерен создать 
современную и хорошо воору-
женную профессиональную 
армию. Только где взять день-
ги на реформы?.. Сегодня на 
этот вопрос вряд ли кто-то 
может ответить. 

Сергей ИЛЬИН, по 
материалам Neue Zuercher 

Zeitung, ИноСМИ 

УРЯД ВІДМОВИВСЯ ВІД КРЕДИТУ 
Правління Європейського банку реконструкції та розвитку на 

засіданні.29 листопада заслухало лист прем'єр-міністра Анато-
лія Кінаха та заяву представника України в ЄБРР Юрія Полу-
нєєва, який попросив не розглядати кредит на добудову ХАЕС-
2 та РАЕС-4. Після цього засідання було закрито. Віднині Х2/Р4 
більше не є проектом ЄБРР. 

Уряд України ще викаже свої міркування з цього приводу. Але 
одразу треба відкинути ілюзію, буцімто він відмовляється від 
намірів добудувати ці реактори. Просто для нього російська участь 
у добудові привабливіша за європейську. Зокрема, тому, що 
російські партнери не висуватимуть екологічних, правових та 
інших вимог, які є нормальними для європейських установ. 

Громадськості тепер треба покладатись лише на внутрішні 
сили і вимагати від депутатів, щоб вони нарешті з'ясували — 
чому такий великий та спірний проект здійснюється без техніко-
економічного обгрунтування та позитивних висновків екологіч-
ної експертизи? 

За результатами соціологічних досліджень, 85% населення 
України проти добудови цих реакторів. Громадські слухання, 
організовані коаліцією "За енергетичну безпеку, поінформо-
ваність та права громадян" у 12 містах України, однозначно вис-
ловились про недоцільність добудови реакторів та за спряму-
вання коштів на підвищення енергоефективності. 

Сергій ФЕДОРИНЧИК 

НОВОСТИ 
СПОРТА 

27 — 29 ноября в Днепрод-
зержинске проходил открытый 
чемпионат Центрального со-
вета спортивного общества 
профсоюзов "Украина" по тя-
желой атлетике. 

В нем успешно выступили 
славутичские атлеты, а чемпи-
онами и призерами стали: 

1 -е место — Геннадий Зу-
бец (весовая категория до 77 
кг, сумма двоеборья — 275 кг); 

2-е место—Алексей Баши-
лов (в.к. до 69 кг, сумма 242,5 
кг); 

2-е место — Юрий Каленс-
кий (в.к. 85 кг, сумма 245 кг). 

2-е месте — Виктор Литвин 
(в.к. до 94 кі\ сумма 300 кг); 

Прекрасно выступили впер-
вые принимавшие участие в со-
ревнованиях столь высокого 
ранга Алексей Мишко (в.к. до 56 
кг, сумма двоеборья 137,5 кг), 
уступивший 3-е место лишь из-
за большего собственного 
веса, а также Николай Зинчен-
ко, занявший 4-е место (в.к. до 
77 кг, сумма 227,5 кг) и выпоп-
нивший норму первого спортив-
ного разряда. 

Особо следует отметить 
Геннадия Зубца и Виктора 
Литвина, которым впервые 
покорился норматив мастера 
спорта Украины. Поздравляем 
и желаем дальнейших побед. 

I 
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ВЕРНІСАЖ ПЕДАГОГІЧНОЇ 
МАЙСТЕРНОСТІ 

ф 

Учитель... Це ймення — 
гордість і безмежна любов, 
визнання і клопітка праця 
для тих, хто обрав собі не-
легку дорогу в житті. Адже 
саме вчитель навчає дитину 
читати і лічити, а згодом веде 
її стрімкими віражами вихов-
них та пізнавальних стежок 
світу. Від нього, Учителя, за-
лежить дитяча доля, доля 
народу, врешті, держави, 
навіть світу. Від того, які гад-
ки-проблеми сповиватимуть 
серце та душу дитини, 
підлітка, юнака та дівчини, 
залежатиме наше життя, 
майбутнє, спадкоємна і нові-
тня історія, господарювання 
і наша наука на землі. 

Пам'ятають про цю істи-
ну вчителі СЗОШ № 3 м. Сла-
вутича, талановиті й творчі 
педагоги, які ніколи не забу-
вають про своє покликання 
— серце віддавати дітям. У 
цьому переконались черго-
вий раз батьки та учні в дні, 
коли в школі з 18 по 26 жов-
тня 2001 року проходив фе-
стиваль педагогічної май-
стерності. 

Надзвичайно цікаві уроки 
провели заслужений учитель 
України, учитель-методист 
Малиновська Г.В., учителі 
вищої категорії Лучко О.Г. та 
Горбова В.О., відмінник осв-
іти, старший учитель Костик 
Н Відвідувачі одностайно 
l ^ а ч и л и їх як уроки-енцик-
лопедії, з точки зору насичен-
ня різними видами, форма-
ми роботи в навчальному 
процесі. 

Галина Вікторівна Мали-
новська гостинно зустріла 
своїх любих першокласників 
1 вересня 2001 року. Кожен 
з них по-своєму цікавий і ро-
зумний, але ще такий не-
вмійко. .. І от уже через півто-
ра місяця роздрібнені про-
мінчики згуртувались у друж-
ний колектив світлячків, які 
легко орієнтуються на уроках 
математики і в логічних зада-
чах, і в прикладах на 
уважність, при роботі з на-
бірним полотном і цифрови-

) віялами, вони вже вміють 
-пояснити написання окремих 
цифр, прокоментувати розв-
'язок прикладів на дошці і 
"ямостійно скласти задачу за 

ртками. А всьому цьому 
~кбни навчились завдяки не-
втомній праці своєї другої 
мами — Галини Вікторівни. 

Учням 3-Б класу щастить 
не менше. Спочатку вони 
старанно працювали, пізна-
вали ази науки із своєю 
улюбленою першою вчи-
телькою Світланою Іванів-
ною Огарь. Це вона з раді-
стю відкрила перед ними 
широкі ворота у Країну 
Знань. Та коли обставини 
склались так, що прийшов 
час розлучатись, гіркоту си-
туації підсолодила Наталія 
Миколаївна Костик. Вона 
завжди привітно і впевнено 
веде за собою третьоклас-
ників по "Школі добрих 
вчинків". Саме таку тему роз-
глядала Наталія Миколаївна 
на уроці українського читан-
ня. Того дня учні пригадали 
різні види читання (мовчазне, 
за часом, ланцюжком); знай-
омлячись із творами В.Су-
хомлинського, самостійно 
визначали жанр творів, про-
вели клопітку підготовчу ро-
боту і як результат — самі 
розповідали про біографію 
визначної цікавої людини. 

У Олександра Григорови-
ча Лучка кожен урок високо-
ефективний і насичений 
різновидністю форм і методів 
роботи. Не гаяли часу і шес-
тикласники на уроці, тема 
якого "Мохоподібні, або бріо-
фіти. Зозулин льон". Адже 

метою уроку Олександр Григоро-
вич визначив не лише ознайом-
лення з особливостями будови 
мохів як представників вищих 
спорових рослин, розвиток по-
нять про різноманітність і усклад-
нення рослин у процесі еволюції', 
а ставив практичну задачу: про-
довжити формування вмінь і на-
вичок роботи з мікроскопом, тек-
стами і малюнками підручника. 
Забезпечуючи досягнення мети 
уроку, Олександр Григорович 
кожній парі учнів надавав для 
роботи гербарні зразки зозули-
ного льону, мікроскопи, мікроп-
репарати "Спорангій зозулиного 
лйвну". До уваги шестикласників 
запропонував перегляд кіноф-
ільму "Зозулин льон", після чого 
учні відповідали на запитання, 
поставлені за його змістом З 
метою активізації зорової пам'-
яті працювали за таблицею "Зе-
лений мох — зозулин льон". На 
етапі закріплення знань учні ви-
конали лабораторну роботу на 
вивчення особливостей листос-
теблової будови мохів і задово-
лені своєю працею вийшли з уро-
ку. Для молодих спеціалістів, 
запрошених на урок, ці відвіди-
ни надали можливість спостері-
гати один із зразків високоефек-
тивності навчального процесу. 

В.О. Горбова у ході вивчен-
ня німецької мови вдало викори-
стовує урок-подорож. Під час 
вивчення теми "Подорож" учні 
сьомих класів, не напружуючи 
власні сили, гарно запам'ятову-
ють не тільки нові слова до теми, 
синтаксичні конструкції, а також 
отримують практичні знання, які 
можуть застосовувати уже тепер 
(як придбати квиток у касі, щоб 
поїхати до іншого міста, які речі 
взяти з собою, коли надовго 
від'їжджаєш із рідної домівки), 
або, коли стануть дорослими (як 
себе вести під час митного конт-
ролю). Такий урок зацікавлює 
дітей, прищеплює бажання вчи-
тись, удосконалюватись. 

Справжнім народознавчим 
святом урожаю став інтегрова-
ний виховний захід, проведений 
у 3-А та 3-В класах старшим учи-
телем, учителем вищої категорії 
Слінчак Людмилою Петрівною та 
вчителем вищої категорії Кибе-
нок Ніною Василівною, який пе-
реслідував мету не лише вихо-
вання серед учнів поваги до 
хліба, до праці хлібороба, до 
народних традицій, а й проде-
монстрував талановитість, ак-
тивність випускників початкової 
школи. Взяли участь у святі і дек-
ламатори, і танцюристи, і юні 
гімнасти, звучало дуже багато 
народних українських пісень у 
виконанні як творчих ансамблів 
дівчаток та хлопчиків, так і у ви-
конанні всіх учасників свята. 

Діти та їх дбайливі мами і тат-
ки під керівництвом Ніни Васил-
івни і Людмили Петрівни як гос-
тинні господарі провели клопіт-
ку підготовчу роботу. Чого тільки 
не було в цей день на столах: 
овочі та фрукти, бублики та крен-
делики, пиріжечки з маком та з 
сиром, варенички з найрізномат-
нішими начинками, кетяги черво-
ної калини, осінні букети та ба-
гато чого іншого. 

Усі присутні мали чудову на-
году насолодитись дійством, що 
відбувалось у залі. А на завер-
шення юні господарочки щедро 
частували гостей дарами ланів і 
садів, про які завчасно подбали 
їх чуйні батьки. 

Сучасний учитель школи по-
винен бути професійно підготов-
леним: володіти знаннями онов-
леного змісту освіти, методів, 
форм роботи, нести відпові-
дальність за результати своєї 
праці, уміти працювати в групах, 
використовувати діагностики 
пізнавальних можливостей учня 
з метою корекції його навчаль-
них досягнень, володіти методи-
ками проведення дослідження, 
мати потребу в саморозвитку^ 

безперервності освіти, орієнту-
ватися на кінцеву мету школи. 
Саме такими є наші колеги Куп-
рієнко Тетяна Василівна, Кисіль 
Ганна Василівна, Савицька Алла 
Володимирівна, Поспішна Ната-
лія Василівна, Стеценко Лариса 
Олександрівна, Олекса Валерій 
Миколайович. 

Учителі кафедри української 
мови та літератури вважають, 
що урок — основа всього на-
вчально-виховного процесу. 
Тому словесник повинен бути не 
тільки знавцем свого предмета, 
а й небуденною, творчою особи-
стістю, тонким психологом, здат-
ним відчувати й розуміти настрій 
класу, який уміє і любить твори-
ти різні варіанти уроків. 

Ганна Василівна Кисіль та 
Оксана Миколаївна Товста прак-
тикують в 10 — 11-х класах про-
ведення семінарських занять. 
Темою одного з таких занять 
було питання про літературні 
псевдоніми, їх історію та тра-
диції. Метою даного заняття 
було донести до учнів особливу 
атмосферу творчого життя 
митців, розвивати навички пуб-
лічних виступів, стимулювати до 
самоосвіти. 

Урок розпочався вступним 
словом учителя про роль псев-
доніма в творчому житті митця, 
а також різновиди псевдонімів. 
Використовувалася таблиця 
"Причини появи псевдонімів". 
Головна частина семінарського 
заняття — повідомлення учнів 
про мистецькі псевдоніми у кож-
ного українського письменника, 
творчість якого передбачає вив-
чити шкільна програма. Прове-
дена підсумкова робота у вигляді 
шарад-відгадок. У підсумку вико-
ристані також картки псев-
донімів, виготовлені учнями. 

Т.В.Купрієнко при вивченні 
теми "Тарас Шевченко. Роз-
повідь про письменника. Поема 
"Гамалія" використовує роботу 
в творчих групах "Знавці біог-
рафії", "Історики", "Критики". 
"Знавці біографії" у своїх по-
відомленнях інформують про 
Кобзаря із спогадів О.Афанась-
єва-Чужбинського, М.Савичева. 
Історики проводять екскурс в 
минулі події України XVI сто-
ліття, критики дають відповіді 
щодо прослуханого змісту по-
еми. 

Учителька української мови 
та літератури Рябченко О.І. ро-
зуміє, що на кожному уроці не 
слід використовувати традицій-
ну структуру, бо це виробляє 
пасивність учнів, "присипляє" їх. 
Тому вчителька використовує 
активні типи уроків: уроки-диспу-
ти, уроки-екскурсії, уроки-казки, 
бесіди з проблемними запитан-
нями, на яких учні висловлюють 
свої думки, звучать зауваження, 
але немає байдужих і тих, хто 
приховує власні сумніви. Буди-
ти думку і почуття учнів, спону-
кати трудитися їхні душі— голов-
не на уроках. 

Учителька вважає, що ідучи 
з уроку літератури, учень має 
відчувати свою причетність до 
високого мистецтва, задоволен-
ня й насолоду від спілкування з 
ним, потребу замислитися над 
своїми вчинками та вчинками 
інших, смуток, радість, обурення 
— всі почуття, окрім байдужості. 
Тільки тоді словесник може вва-
жати, що його праця не була да-
ремною. 

Аналізуючи урок хімії на тему 
"Карбонові кислоти" (11 клас, 
учитель Поспішна Н.В.), заступ-
ник директора з навчально-ви-
ховної роботи Стафєєва А.В. 
дала таку емоційну оцінку: урок-
шоу. Очевидно, важливий показ-
ник у досягненні мети уроку — 
доброзичлива атмосфера взає-
морозуміння та взаємодопомоги 
між учителем та учнем. Наталія 
Василівна застосовувала і різно-
манітні форми контролю знань і 
вмінь учнів (і індивідуальну, і 

фронтальну; і усно, і письмово), 
і при поясненні нового матеріа-
лу класом було виконано знач-
ний обсяг роботи (виведення 
формули карбонових кислот, за-
пис номенклатурних назв, вікто-
рина, практична робота), а учні 
всерівно з розумінням сприйма-
ли любу форму роботи на уроці. 
Сорок п'ять хвилин клас працю-
вав на одному диханні. Отже, 
завжди треба пам'ятати: улюб-
лений учитель той, хто по-
сміхається, наділений почуттям 
гумору. 

Молодий спеціаліст Ільченко 
Людмила Миколаївна у своєму 
відгуку про відвіданий урок підве-
ла підсумок: 

1) тема уроку, план якої був 
відображений на дошці, була 
повністю розкрита; 

2) мета уроку — засвоєння 
нових знань — досягнута; 

3) усі гоповні моменти, на які 
наголошувала Наталія Василів-
на, були законспектовані учнями; 

4) за високий рівень педагог-
ічної майстерності, продемонст-
рований Поспішною Н.В., оціни-
ти урок на 12 балів. 

Власне кажучи, для всіх мо-
лодих спеціалістів, які відвідува-
ли уроки своїх учитрлів-настав-
ників, вернісаж педагогічної май-
стерності став своєрідною шко-
лою підвищення фахового рівня. 
Про що вони зазначали у своїх 
відгуках. 

"Відвідавши урок алгебри у 8-
А класі по темі "Дробові рівнян-
ня", який проводила Стеценко 
Лариса Олександрівна, я поба-
чив, як можна гарно провести 
урок. Мені ще бракує досвіду, 
щоб дати повноцінний аналіз, 
але окремі моменти дуже сподо-
балися. зокрема: 

1) на початку уроку вчитель-
ка відразу націлює учнів на ро-
боту, пояснює, чим будуть зай-
матися; 

2) сподобалась перевірка 
домашнього завдання, де 
кільком учням було запропоно-
вано розв'язати завдання на кар-
тках не з домашньої роботи, а 
подібні до них; 

3) в усний рахунок були вклю-
чені приклади на додавання, 
віднімання дробів з однаковими 
і різними знаменниками, для зна-
ходження допустимих значень 
змінних для дробів, оскільки ці 
поняття необхідні учням для зас-
воєння нової теми. При цьому 
вчителька вимагала не просто 
відповіді, а і правило, тобто діти 
аргументували свою відповідь; 

4) при поданні нового матер-
іалу учні допомагали вчителю, 
тобто на дошці Лариса Олексан-
дрівна писала здебільшого під 
диктовку учнів. При цьому вони 
також казали правило, відповіда-
ли на питання; 

5) також сподобалась органі-
зація самостійної роботи під час 
закріплення нового матеріалу. 
Зокрема, № 160 (а) був розв'я-
заний на дошці, а № 160 (б) було 
запропоновано розв'язати само-
стійно, при цьому один учень 
розв'язував рівняння на іншій 
стороні дошки, № 162 (а, б) вий-
шли розв'язувати одночасно два 
учні, а решта на місцях розв'язу-
вали ці два рівняння самостійно, 
потім відповіді звіряли. 

Ще чому можна повчитися у 
Лариси Олександрівни, так це 
організації уроку взагалі: чітко 
виражені всі етапи уроку (пере-
вірка домашнього завдання, ак-
туалізація знань, подача нового 
матеріалу, його закріплення, 
висновок уроку), залучаються до 
роботи на уроці всі учні, відмінна 
дисципліна у класі"— так висло-
вився молодий спеціаліст Бар-
даков Олександр Миколайович. 

Відшумів і промайнув фести-
валь педагогічної майстерності. 
Пора підводити і підсумки. Вис-
ловити враження,, обмінятись 
думками з приводу власних спо-
стережень учителі СЗОШ № З 

мали нагоду під час засідан-
ня педагогічної ради на тему 
"Інноваційні методи та фор-
ми навчання — запорука ус-
піху в процесі розбудови на-
ціональної освіти", яке відбу-
лося під час осінніх канікул. 
Жвава ділова розмова, що 
зав'язалась у ході обговорен-
ня доповіді, нікого не зали-
шила байдужим. Зокрема, 
учитель математики Биваль-
кевич В.Г. зазначила, що 
успіх у досягненні мети зале-
жить не лише від особистості 
вчителя, форм і методів його 
роботи, а й від змістовності 
підручників, за якими він на-
вчає учнів, і прорекламувапа 
підручник "Математика-5" 
(автор Мисюра Т.В.), за яким 
вона працює: "Математику з 
давніх часів називають цари-
цею наук. Але, можливо, 
хтось вважає, що математи-
ка — складна, суха наука, що 
вивчати її неймовірно важко 
і не кожному під силу. На-
справді це не так. У цьому 
розумінні цей підручник є пу-
тівником по Країні Математи-
ки. Я сподіваюсь, що за до-
помогою цієї книги діти змо-
жуть зрозуміти математику, 
полюбити її, навчитися мірку-
вати та знаходити найбільш 
вдале розв'язання задач. Це 
дуже важливо. Великий уче-
ний Б. Паскаль говорив: "Ве-
лич людини — в її умінні мис-
лити". Ще ця книга цінна тим, 
що вона вчить, як потрібно 
самостійно працювати з 
підручником. Кожний пара-
граф починається зі знаку 
відкритої книги. Він нагадує 
учневі, що треба прочитати 
параграф, як братися за за-
дачі. Знак "Stop" означає, що, 
вивчивши параграф, відпов-
ідай на запитання в кінці 
його. Засвоївши матеріал па-
раграфа, бери олівець і при-
ступай до розв'язання задач. 
Після задач на новий матер-
іал надані завдання на по-
вторення, адже, як відомо, 
"повторення — мати навчан-
ня". А для діток, які серйозно 
заінтересувалися математи-
кою, є цікаві задачі, задачі 
більш складні. Ці завдання 
ми розв'язуємо не тільки на 
уроці, а й на заняттях мате-
матичного гуртка. Знайшов-
ши вірну відповідь до них, 
діти відчувають радість пере-
моги. 

Бажаю успіхів усім, хто 
працюватиме за підручником 
"Математика-5" Мисюри Т.В. 
та інші". 

Цікавим і пізнавальним 
видався той день. Після зас-
ідання педради відбулася 
зустріч з делегатом II Всеук-
раїнського зїзду працівників 
освіти і науки Колосай Лідією 
Андріївною, запрошеною за 
ініціативою педагогів школи. 

Лідія Андріївна поділи-
лась із присутніми враження-
ми, роздумами, що охопили 
її під час з'їзду. Доповіла про 
те, що виконала наказ деле-
гатів — з трибуни з'їзду до-
нести до колег-освітян 
інформацію про те, що моло-
де місто енергетиків живе, 
працює, що діти кожного дня 
ходять до школи і здобува-
ють знання, аби в майбутнь-
ому мати змогу запобігти 
подібному лиху (як Чорно-
бильська катастрофа), з 
яким усі пов'язують народ-
ження нашого міста. 

Ось так у СЗОШ № 3 вер-
нісаж педагогічної майстер-
ності переріс у парад досяг-
нень і обмін думками педа-
гогів. 

Наталія 
СВІНТОЗЕЛЬСЬКА, 

заступник директора 
з навчально-виховної 

роботи 

т 

• КСТАТИ 
БЕГЕМОТ, 

КАШАЛОТ, 
ПОЛИГЛОТ... 

Тринадцать 
языков, 

на которых гово-
рят миллиарды 

В настоящее время в 
мире насчитывается почти 
три тысячи языков. На неко-
торых говорят миллионы 
людей, на других — только 
сотни. Самый "многомилли-
онный" язык в мире — китай-
ский. Его используют почти 
полтора миллиарда людей 
(1,35 млрд!) как в Китае, так 
и за его пределами. Англий-
ским ежедневно пользуются 
около миллиарда людей. 

В когорту самых распро-
страненных входит и рус-
ский. Его изучают на всех 
континентах и используют в 
общении почти 300 милли-
онов человек. 

На украинском говорят 
более 30 миллионов, в чис-
ло которых входит и диаспо-
ра (США, Канада, Аргенти-
на, Бразилия, Австралия, 
Россия, Польша, Казах-
стан). 

Из огромного числа — 
действительно, почти три 
тысячи!'— мов земли выде-
ляют 13 великих. Это те, на 
которых говорят не менее 
чем 50 процентов людей, 
живущих на планете. 

Кроме китайского, анг-
лийского и русского, надо 
назвать испанский — 270 
млн. человек, хинди и урду 
— 260 млн., арабский — 167 
млн., бенгальский — 140 
млн., португальский — 137 
млн., японский — 126 млн., 
немецкий — почти 100 млн., 
французский — 90 млн., 
итальянский — 65 млн. 

Кто знает 13 великих 
языков, тот теоретически 
имеет возможность разгова-
ривать почти с тремя мил-
лиардами и не испытывать 
языкового барьера,затруд-
няющего общение между 
народами. 

Людей, знающих не-
сколько языков, — полигло-
тов — не так уж мало. Но 
среди них встречаются и ре-
кордсмены. Например, жив-
ший в середине XIX века 
кардинал Меццофанти знал 
более ста языков. Ста трид-
цатью двумя языками вла-
дел профессор Геестерман 
из бывшей ГДР. Примерно 
на стольких же языках гово-
рит итальянский профессор 
Тальявани. Не уступает им 
россиянин И. Дворецкий. 

На сегодняшний день 
известно имя жителя Пари-
жа Григория Колпакчи, ко-
торый владеет в совер-
шенстве, кроме французс-
кого, немецким, испанским, 
португальским, итальянс-
ким, норвежским, турец-
ким, русским, сербским, 
баскским, греческим, бер-
берийским, банту. Он чита-
ет без словаря на всех ев-
ропейских языках, а также 
по-латыни, по-древнегре-
чески, по-китайски, по-
японски, по-персидски, по-
арабски, по-фински, на 
древнеассирийском, древ-
неегипетском. Не проходит 
и года, чтобы он не изучил 
нового. Недавно Колпакчи 
познакомился и с украинс-
ким языком. Полиглот ут-
верждает, что ему он пока-
зался одним из легких сла-
вянских языков, наряду с 
польским и болгарским. 
Когда же представители 
Книги мировых рекордов 
Гиннесса спросили Г. Кол-
пакчи, сколько он всего 
знает языков, ответ был 
удивительным: точно на-
звать цифру полиглот не 
сумел! 

Руслан МИЩЕНКО 


